
 
 

Sesión Solemne de Cabildo 
Septiembre 10 de 2019 

 

EN LA CIUDAD DE SANTIAGO DE QUERÉTARO, QUERÉTARO, siendo las 8:30 

ocho horas y treinta minutos del día 10 diez de septiembre de dos 

mil diecinueve, reunidos en el Salón de Cabildo, los Síndicos 

Municipales: Miguel Antonio Parrodi Espinosa y Dulce Imelda 

Ventura Rendón y los Regidores: María Concepción Reséndiz 

Rodríguez, Ana María Hernández Colunga, Claudio Sinecio Flores, 

Ma. De Jesús Pelagio Ramírez, Claudia Karina Varela Nájar, 

Pánfila Rosas Montero, Luis Gabriel Osejo Domínguez, Juan Carlos 

Briz Cabrera, Juanita Elías Solís, Héctor Julio García Contreras, 

José Francisco Ramos Rivera, Ivonne Olascoaga Correa, Juan José 

Ruiz Rodríguez, el Presidente Municipal Maestro Luis Bernardo 

Nava Guerrero y el M. en D. Jesús Roberto Franco González, 

Secretario del Ayuntamiento; con el objeto de celebrar la Sesión 

Solemne de Cabildo de conformidad con el siguiente: 

 

O R D E N  D E L D Í A 
 
1.  PASE DE LISTA. 

 
2.  DECLARACIÓN DE QUÓRUM Y APERTURA DE LA SESIÓN.  

 
3.  HONORES DE ORDENANZA A LA BANDERA NACIONAL. 

 
4.  MENSAJE POR PARTE DEL REGIDOR INDEPENDIENTE LIC. LUIS 

GABRIEL OSEJO DOMÍNGUEZ, INTEGRANTE DEL HONORABLE 
AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO. 
 

5.  MENSAJE POR PARTE DE LA REGIDORA LIC. IVONNE OLASCOAGA 
CORREA, COORDINADORA DEL GRUPO DEL PARTIDO MOVIMIENTO DE 
REGENERACIÓN NACIONAL, INTEGRANTE DEL HONORABLE AYUNTAMIENTO 
DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO. 
 

6.  MENSAJE POR PARTE DEL REGIDOR LIC. JUAN JOSÉ RUÍZ RODRÍGUEZ,  
COORDINADOR DE LA FRACCIÓN DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO 
INSTITUCIONAL, INTEGRANTE DEL HONORABLE AYUNTAMIENTO DEL 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO. 
 

7.  MENSAJE POR PARTE DE LA C. CLAUDIA KARINA VARELA NAJAR, 
COORDINADORA DE LA FRACCIÓN DEL PARTIDO ENCUENTRO SOCIAL, 
INTEGRANTE DEL HONORABLE AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE 
QUERÉTARO. 
 

8.  MENSAJE POR PARTE DEL SÍNDICO MUNICIPAL C. MIGUEL ANTONIO 
PARRODI ESPINOSA, COORDINADOR DEL GRUPO DEL  PARTIDO ACCIÓN 
NACIONAL, INTEGRANTE DEL HONORABLE AYUNTAMIENTO DEL 



 
 

MUNICIPIO DE QUERÉTARO. 
 

9.  ENTREGA DEL PRIMER INFORME DEL PRESIDENTE MUNICIPAL AL 
SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, SOBRE EL ESTADO QUE GUARDA LA 
ADMINISTRACIÓN PÚBLICA MUNICIPAL. 
 

10. MENSAJE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA 
GUERRERO. 
 

11. CLAUSURA DE LA SESIÓN. 
 

 
SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 
GONZÁLEZ: En desahogo del primer punto del Orden del Día, 

procedió al pase de LISTA DE ASISTENCIA e informó al señor 

Presidente Municipal que se encontraban en su totalidad los 

miembros de ese Cuerpo Colegiado. Solicitó al Señor Presidente 

Municipal, respetuosamente, procediera a declarar instalada esa 

Sesión Solemne de Cabildo.--------------------------------------- 

PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO: 
Verificado el quórum de ley, declaró instalada y abierta esa 

Sesión Solemne de Cabildo, por lo que respetuosamente instruyó al 

Secretario del Ayuntamiento para que continuara con el Orden del 

Día.------------------------------------------------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 
GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día, TERCER 
PUNTO, HONORES DE ORDENANZA A LA BANDERA NACIONAL. Solicitó a 

todos los presentes ponerse de pie a fin de rendir los honores 

correspondientes a nuestra bandera nacional. Continuando con el 

desahogo del Orden del Día, CUARTO PUNTO, MENSAJE POR PARTE DEL 

REGIDOR INDEPENDIENTE LIC. LUIS GABRIEL OSEJO DOMÍNGUEZ, 

INTEGRANTE DEL HONORABLE AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO. 

En términos del artículo 24 párrafo XII de la Ley Orgánica 

Municipal del Estado de Querétaro que señala que en la Sesión 

Solemne que se rinda el informe anual que guarda la 

administración pública municipal por parte del Presidente 

Municipal se contará con la intervención de un representante de 

cada uno de los grupos o fracciones de este Honorable 

Ayuntamiento en ese sentido. Cedió primeramente el uso de la voz 

al Regidor Independiente, Luis Gabriel Osejo Domínguez.---------- 

REGIDOR, LUIS GABRIEL OSEJO DOMÍNGUEZ: “Con su permiso señor 

Secretario, señor Presidente, muy buenos días a todos, los saludo 

con mucho gusto, con mucho respeto, compañeros Regidores, 



 
 

Síndicos, me da mucho gusto ver gente que ha trabajado en esta 

administración particular a los ex Presidentes Municipales, en 

gran medida lo que somos se les debe a ustedes en el pasado, 

saludo también con mucho respeto a las autoridades presentes, 

señora con todo respeto y también quiero hacer el reconocimiento 

a todos y todas las trabajadoras de este Municipio, hoy en este 

informe nosotros somos los que damos la cara, somos los que 

tenemos el micrófono pero sin ustedes y me refiero al policía que 

todos los días sale a arriesgar la vida por nosotros, me refiero 

al trabajador de limpia de este Ayuntamiento, a los afanadores en 

fin a todo este gran equipo que significa el Ayuntamiento de 

Querétaro mi reconocimiento porque sin ustedes hoy no seríamos 

capaces de mencionar si quiera un solo logro de esta 

administración. Señoras y señores: Hoy, México vive una gran 

crisis social, una de las más graves que se recuerden en la 

historia contemporánea del país. Los mexicanos, o la mayor parte 

de ellos, viven enfrentados todos los días. Hay una profunda 

división que no nos deja avanzar como país, una profunda división 

que tristemente mantiene paralizada a buena parte de nuestra 

nación. Lo peor de todo es que esa división, se promueve muchas 
veces desde las más altas esferas del poder. Quienes lo hacen 

tienen el claro objetivo de replicar a su favor la máxima romana 

‘Divide y Vencerás’. Hay que recodar y la historia es muy clara 

que un pueblo dividido, es un pueblo derrotado. Quise iniciar así 

mi discurso amigos, gente que hoy nos acompaña, que nos hace el 

honor de acompañarnos, porque quiero confesarles que en estos 

días escuché a más de uno, pedirme que rompiera con el presidente 

mi investidura de opositor y de Regidor Independiente, que le 

gritara y que me comportara como un opositor de aquellos que 

echan patadas y que ofenden con mucha facilidad, eso sería lo más 

sencillo y seguramente ganaría muchos aplausos, pero abonaría al 

enfrentamiento y a la división a la que me he referido y no lo 

haré. Sí algo hemos demostrado los queretanos a lo largo de 

nuestra historia, es que somos dignos herederos del espíritu 

conciliador que plasmaron aquí los constituyentes hace ya 102 

años. Esto no significa que renuncie a hacer una evaluación y una 

crítica del trabajo que usted y que nosotros hemos realizado en 

los últimos once meses. Debo reconocerle; en primer lugar; su 

deseo de poner esta administración en una caja de cristal, a la 



 
 

vista de todos, las acciones de este gobierno; a través de la 

comisión de trasparencia y por supuesto a través de este 

honorable Ayuntamiento, hemos dado los primeros pasos para tener 

un gobierno abierto y transparente, un factor indispensables en 

toda democracia. Todavía falta mucho por hacer pero tengo claro 

que en el segundo año también tendremos buenas noticias en este 

tema. Señor Presidente, también quiero reconocerle que en estos 

11 meses, no se han otorgado cambios de uso de suelo que pongan 

en riesgo el medio ambiente y las áreas naturales de nuestra 

ciudad y que tampoco se hayan entregado permisos para la 

construcción de nuevas colonias o nuevos fraccionamientos. 
Presidente, en el tema de sus pendientes y los grandes pendientes 

de esta administración, usted los conoce muy bien porque 

seguramente los escucha todos los días en voz de los queretanos. 

El primero de ellos es la seguridad. No puede ser un consuelo 

para los queretanos, que otras ciudades o que otras entidades 

estén peor que nosotros. Los reglamentos y programas que aquí 

hemos aprobado y que fueron propuestos por usted, tendrán efectos 

positivos. No tengo ninguna duda. Pero avanzan de cierta manera 

lentamente. Necesitamos ver resultados más rápido. 

Respetuosamente le pido señor Presidente, que promueva una nueva 

estrategia en seguridad pública que nos permita responder más 

rápido a las llamadas de emergencia; tener menos asaltos, 

prevenir este tipo de delitos, tener menos crímenes y detener el 

mayor número posible de delincuentes. Que ellos sepan que si 

cometen un delito aquí, serán detenidos y que sus actos no 

quedarán impunes. El segundo pendiente señor Presidente, usted 

también lo debe de conocer muy bien,  es la movilidad de la 

ciudad. Aunque dimos un gran paso en la aprobación del Reglamento 

Municipal de Tránsito y de Movilidad, tenemos que tomar otras 

acciones en el día a día, para lograr tener la mitad la ansiada 

mitad de tráfico lo más pronto posible. Incentive el uso de la 

bicicleta, ordene la construcción de más kilómetros de ciclovías 

que realmente y quiero remarcar, que realmente conecten a los 

usuarios y al transporte público y que sean seguras para todos 

los usuarios. Respalde y promueva el transporte colectivo en las 

comunidades, en las colonias, en las empresas. Ordene la 

construcción y reparación de las banquetas con árboles, con 

sombra. Presidente, nos faltan muchas cosas por hacer; nos faltan 



 
 

muchas cosas por hacer  a todos nosotros, hay una lista enorme, 

pero quiero yo remarcar la siguiente y quiero exhortar a este 

Ayuntamiento para que lo pongan en su lista de pendientes y que 

podamos decir en un año que lo cumplimos. Primer lugar y aquí me 

gustaría señor que Presidente que usted promueva y aquí va a 

encontrar apoyo de todos nosotros, la estructura legal suficiente 

para atender las colonias y fraccionamientos que fueron 

abandonados por las constructoras y que hoy carecen de los 

servicios municipales por no haber sido entregadas a este 

municipio. Combatamos la impunidad y promovamos la cero 

tolerancia, no permitamos faltas pequeñas ni faltas chiquitas, 

castiguemos a quien incumpla un Reglamento o a quién incumple una 

ley en este Municipio. Permitamos señor Presidente el matrimonio 

homosexual, sin necesidad de un amparo. Plantemos más árboles, 

pero cuidemos y defendamos los que ya tenemos y finalmente señor 

Presidente le exhorto para usted, para todos ustedes compañeros y 

para quienes trabajamos en esta administración que trabajemos en 

equipo pero no nada más entre nosotros que trabajemos en equipo 

con la sociedad para poder tener ese Querétaro que todo 

anhelamos. Es todo cuanto, muchas gracias.”---------------------- 
SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 
GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día, QUINTO 
PUNTO, MENSAJE POR PARTE DE LA REGIDORA LIC. IVONNE OLASCOAGA 

CORREA, COORDINADORA DEL GRUPO DEL PARTIDO MOVIMIENTO DE 

REGENERACIÓN NACIONAL, INTEGRANTE DEL HONORABLE AYUNTAMIENTO DEL 

MUNICIPIO DE QUERÉTARO. Concedió el uso de la voz a la Regidora, 

Ivonne Olascoaga Correa del Partido de Movimiento de Regeneración 

Nacional para que de la misma manera y en términos del artículo 

24 de la Ley Orgánica Municipal del Estado de Querétaro realice 

su intervención correspondiente.--------------------------------- 

REGIDORA, IVONNE OLASCOAGA CORREA: “Muchas gracias con el permiso 
del señor Presidente, Secretario, compañeros Regidores, Síndicos, 

quiero saludar a los ciudadanos y ciudadanas que hoy nos 

acompañan, Presidentes, ex Presidentes Municipales, autoridades, 

señora Arahí. A un año de distancia los Regidores del Grupo de 

MORENA queremos que la ciudadanía sepa que nuestros impuestos no 

han sido ocupados para un seguro de gastos médicos mayores pues 

el Regidor José Francisco Ramos Rivera y una servidora 

renunciamos a él, en aras de la austeridad republicana. El año 



 
 

pasado señale que seguramente tendríamos diferencias ideológicas 

y ante todo privilegiaríamos el derecho a disentir porque en 

este, el disentir es un síntoma de la democracia y da legitimidad 

a la administración mostraremos siempre disposición al diálogo y 

en todo momento habrá el respeto que nos merecemos. Este diálogo 

se ha dado en todos los ámbitos, incluyendo con la Presidenta del 

DIF, ha sido un diálogo certero y ameno, que se ha llevado a cabo 

en pro y en beneficio de la ciudadanía de tal manera que el Grupo 

de MORENA ha ingresado un total de 682 oficios para llevar a cabo 

gestiones ciudadanas, de las cuales se nos ha dado respuesta a 

514 y 158 están en proceso de o carecen de una respuesta. Nada 

menos ayer conversábamos sobre varios proyectos que abonarán a la 

mejora de algunos mercados, así como en la recuperación de 

predios que no han sido utilizados, predios que se han sido 

donados o puestos en comodatos y no se han utilizado, nada más 

por mencionar uno o en la colonia Loma Bonita. Nuestras 

coincidencia han sido varias, esta coincidencia se dio en el 

programa de obra anual 2019 donde se solicitó el proyecto del 

parque libertad en la Delegación Felipe Carrillo Puerto, así como 

el proyecto global de la infraestructura hidráulica y mejoras de 

varios deportivos, entre otras cosas. No obstante no se debe 

olvidar que después de una cuestionada elección municipal quién 

hoy está aquí al frente de la administración prometió el doble de 

seguridad y la mitad de tráfico. La pregunta que se me hace es 

¿Se ha cumplido esa promesa? Ya que los diversos recorridos que 

hemos realizado en varios mercados municipales el tema recurrente 

es la inseguridad y para muestra un botón, quiero invitarlos a 

todos a recorrer el mercado de Menchaca donde la inseguridad está 

aniquilando el mercado y a esa zona en general. Aprovecho para 

ser portavoz de los locatarios del Mercado 12 de Octubre, quienes 

me dijeron que están esperando sus escrituras que se les 

prometieron. Todos los mercados municipales y públicos, nos han 

solicitado, así como se le ha llevado una campaña de difusión, 

información para este informe se lleve a cabo una campaña de 

difusión, información para todos nuestros mercados y así 

incentivar la economía local. Disentimos, disentimos en el gasto 

de 50 millones de pesos en los 6 primeros meses de esta 

administración para publicitar las acciones de gobierno en los 

distintos medios de comunicación. Esto equivale a 8.33 millones 



 
 

de pesos mensuales, se gastó más incluso que la administración 

pasada. Así también disentimos del programa Alcalde en tu Calle 

que fue licitado por el monto de 60 millones de pesos, para la 

ciudadanía esos 60 millones de pesos son un derroche de dinero 

pues se le puede dejar un mejor destino en beneficio de los 

queretanos. Confío en la buena administración de usted y de todos 

nosotros para aplicarlo de la mejor manera en beneficio de la 

ciudadanía. Es cuanto. Gracias.”--------------------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 
GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día, SEXTO 
PUNTO, MENSAJE POR PARTE DEL REGIDOR LIC. JUAN JOSÉ RUÍZ 

RODRÍGUEZ,  COORDINADOR DE LA FRACCIÓN DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO 

INSTITUCIONAL, INTEGRANTE DEL HONORABLE AYUNTAMIENTO DEL 

MUNICIPIO DE QUERÉTARO. Concedió el uso de la voz al Regidor, 

Juan José Ruíz Rodríguez del Partido Revolucionario Institucional 

para que en términos del artículo 24 de la Ley Orgánica Municipal 

del Estado de Querétaro realice su intervención correspondiente.- 

REGIDOR, JUAN JOSÉ RUÍZ RODRÍGUEZ: “Gracias. Muy buenos días a 
todas a todos. En los últimos tiempos muchas personas cada vez 

más y cada vez más jóvenes se prestan al juego de la violencia, 

gente cada vez más sola, más sustraída del mundo real, vamos a 

matar, a asaltar y disfrutemos de los resultados de tan épicas 

aventuras, dirían ellos. Todo esto resultado del enojo y de la 

descomposición social de la que estamos viviendo. El enojo social 

crece, todos los días se va a las nubes, como la gasolina ayer, 

crece como el número de becas falsas que MORENA está dando en el 

país. El enojo social crece, como el número de muertos en 

Querétaro en lo que va de este sexenio del Gobierno Panista. El 

enojo social crece, creció tanto que hoy un mediocre es 

Presidente de la República, un mediocre regresivo que se rodeo de 

más mediocres que lo único que están haciendo es satisfacer sus 

frustraciones generadas por su incapacidad de cuando eran 

jóvenes. Enojo social que tras la escuela de López Obrador hoy 

sus seguidores y algunos copiones quieren seguir alimentando para 

ahora verlo caer a él, caníbales, sanguijuelas que no construyen 

solo destruyen, no aportan, no abonan, no suman solo dejan entre 

ver su rencor y complejos personales, vaciando ese recipiente de 

resentimientos en los que les creen y en los que no les 

entienden. Es nuestro papel como oposición no sumar a esa 



 
 

tendencia, es nuestro papel como mexicanos dejar de dividirnos y 

hacer algo por un país que va en picada, por un estado en 

descomposición y un municipio con un sin número de carencias. Lo 

he dicho en múltiples ocasiones y repito las preguntas que 

hiciera un año al Alcalde Luis Bernardo Nava. ¿Cómo podemos 

pensar en que algún ciudadano sea feliz, si todos los días se 

levanta sin agua en su domicilio y tiene que acarrearla? ¿Cómo 

podemos pensar que un ciudadano es feliz, si ni su basura somos 

capaces de recoger? ¿Cómo podemos pensar que tenemos ciudadanos 

satisfechos, si las carencias básicas no le permiten avanzar en 

su libertad financiera? Y añado al día de hoy. ¿Cómo queremos una 

sociedad feliz con su gobierno, si están matando a nuestras 

mujeres? Lo dije también, en mi no esperen la descalificación sin 

medida pero tampoco el aplauso adulador, en esto vamos juntos, es 

de reconocer que el Alcalde haya hecho propia la propuesta de 

sacar el transporte pesado de la ciudad, pero esa es solo una 

pequeña parte del problema, sigamos avanzando. Quiero agradecer 

también a este cuerpo colegiado que se me haya otorgado la 

confianza para elaborar la iniciativa, que se entregará ya pronto 

a la legislatura para defender a nuestros menores en materia de 

pensión porque no creo que haya más irritante social para un 

padre que levantarse y ver que el otro padre desobligado no ha 

pagado lo que le corresponde. Reconozco la apertura del Alcalde 

respecto a que en cultura corresponde y me corresponde, no creo 

que para un artista haya más enojo que ver pasar los apoyos 

económicos a pequeños grupúsculos que se llevan todo y no abren 

oportunidades a más, hoy esto se está disminuyendo. Mis aplausos 

por lo anterior y muchas otras cosas, siempre he pensado que 

esmerarse en ser reconocido es síntoma de no estar haciendo bien 

las cosas, el reconocimiento se da por resultados de acciones 

como las antes mencionadas. Carencias hay muchas y fallas 

también, hay que trabajar en ellas, seguridad, obra social y más 

movilidad. El tráfico es desesperante empieza a dar miedo salir a 

las calles y la dignidad de muchos sigue en los suelos por no 

tener agua, drenaje o piso firme en sus casas, se puede pero 

juntos. En últimos días he vertido como dirigente de partido en 

el estado, propuestas que para muchos parecen sin sentido, 

propuestas que tardamos meses en construir y a bote pronto en 

redes y al día siguiente en medios las voces de esos mediocres 



 
 

salieron a relucir escuchando de todos ellos él no se puede. Sí 

meses de estudio y planeación, en minutos descalificados con un, 

no se puede. A todos ellos mediocres, pesimistas, regresivos y 

deseosos por destruir les pregunto. ¿Me están diciendo que en la 

tierra donde se inició el movimiento de independencia algo no se 

puede? ¿Me están diciendo donde acabamos con la traición y 

fusilamos al intocable Maximiliano, algo no se puede hacer? ¿Me 

están diciendo que algo no es posible en la tierra donde se firmó 

nuestra Constitución? En serio, ¿No se puede? Pues desde aquí les 

digo, los queretanos con todo podemos y si parece vamos juntos 

contra la no violencia en la ciudad, juntos vamos con la 

eliminación de la pobreza en donde nos compete, juntos devolvamos 

a Querétaro la dignidad, juntos recuperemos la calidad de vida, 

Querétaro merece más, hay muchas cosas imposibles por hacer los 

invito que juntos vayamos a hacerlas. Muchas gracias.”-----------

------------------ 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 
GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del orden del día, PUNTO 7, 
MENSAJE POR PARTE DE LA C. CLAUDIA KARINA VARELA NAJAR, 

COORDINADORA DE LA FRACCIÓN DEL PARTIDO ENCUENTRO SOCIAL, 

INTEGRANTE DEL HONORABLE AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO. 

Concedió el uso de la voz a la Regidora, Claudia Karina Varela 

Najar del Partido Encuentro Social para que en términos del 

artículo 24 de la Ley Orgánica Municipal del Estado de Querétaro 

realice su intervención correspondiente.------------------------- 

REGIDORA, CLAUDIA KARINA VARELA NAJAR: “Muchas gracias 

Secretario, con su permiso señor Presidente, Secretario, 

compañeros Regidores y Síndicos Municipales. Primeramente saludo 

con aprecio al Maestro Luis Bernardo Nava Guerrero, Presidente 

Municipal de Querétaro, quien en unos momentos más rendirá su 

informe ante este Honorable Ayuntamiento del cual  me siento 

honrada en formar parte. Y de igual forma saludo a todos quienes 

el día de hoy nos acompañan en este importante evento. Muy buenos 

días a todos. El Municipio de Querétaro, se encuentra catalogado 

como una de las ciudades que a nivel nacional tiene mayor 

desarrollo, mayor crecimiento y mayor generación de empleo.  Es 

decir, es una ciudad pujante y en constante crecimiento y esto 

exige que el  Gobierno Municipal pueda conducir a buen puerto los 

destinos de la ciudad. Son cada vez más las familias que llegan a 



 
 

Querétaro,  buscando aquí su nuevo hogar; debido al alto nivel de 

vida que hemos alcanzado y por el cual seguimos trabajando y esto 

merece un reconocimiento, sí, pero es también un gran reto. 

Porque el mantener y superar esa calidad de vida, exige que las 

autoridades estén comprometidas con el porvenir de nuestra 

ciudad. Considero que en la presente Administración, hemos dado 

pasos sólidos para conseguir la permanencia de esta calidad de 

vida de la que les hablo; se han desarrollado e incluso han sido 

aprobados en este Cabildo, algunos programas y proyectos que hoy 

mejoran la calidad de vida de los Queretanos, tales como el 

programa “Médico en tu Calle”, o “Querétaro por la Paz”, donde 

asistimos a la firma del convenio “Tejiendo Comunidades de Paz”;  

que suscribieron 34 instituciones educativas. También merece 

mención especial el programa “Respira Querétaro”. Programas de 

los que todos en este Cabildo hemos sido participes y que hoy 

vemos en pleno desarrollo. Se aprobó  también el programa de 

regularización de construcciones para apoyar a la ciudadanía a 

concluir los trámites administrativos necesarios para sus 

viviendas y negocios, entre otros varios programas. Desde la 

Comisión de Derechos Humanos e Igualdad de Género que me honra 

presidir, hemos contribuido al rescate de los derechos humanos en 

nuestro Municipio. Realizamos un foro para dar a conocer  las 

obligaciones que tenemos todos los Servidores Públicos de 

salvaguardar los Derechos Humanos de los ciudadanos y en el cual 

nos distinguió con su presencia la presidenta de la comisión de 

derechos humanos en el estado, la Dra. Roxana Avalos, a la cual 

saludo  y agradezco todo el apoyo brindado. Así mismo, propuse al 

Honorable Ayuntamiento contar con la presencia de un intérprete 

en Lengua de Señas Mexicanas en todas las sesiones de Cabildo y, 

como pueden observar, me alegra comunicarles que gracias al apoyo 

de mis compañeros se aprobó la reforma al Artículo 8 del 

Reglamento Interior del Ayuntamiento y hoy es una realidad. De la 

misma manera, propuse al Presidente, que en todos sus eventos 

públicos lo acompañara un intérprete en lengua de señas 

Mexicanas. Agradezco la apertura que encontré en él para hacerlo 

realidad. Hoy somos un gobierno más incluyente. Aprovecho para 
saludar a nuestra interprete, mi amiga Liliana  Ruiz.  Gracias 

por tu apoyo. Falta todavía mucho por hacer pero sé que este es 

un proceso paulatino que se desarrolla a lo largo de toda una 



 
 

administración, estamos atentos a los resultados, al cumplimento 

de los compromisos y al desempeño del buen gobierno, seremos 

vigilantes igual coadyuvantes pero también críticos si la 

circunstancia lo amerita, cuenten conmigo para trabajar por 

Querétaro. Porque coincido plenamente que ha Querétaro lo hacemos 

todos. Muchas gracias.”------------------------------------------ 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 
GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del orden del día, PUNTO 8, 
MENSAJE POR PARTE DEL SÍNDICO MUNICIPAL C. MIGUEL ANTONIO PARRODI 

ESPINOSA, COORDINADOR DEL GRUPO DEL  PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, 

INTEGRANTE DEL HONORABLE AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO. 

Concedió el uso de la voz a la Síndico Municipal, Miguel Antonio 

Parrodi Espinosa del Partido Acción Nacional para que realice su 

intervención correspondiente.------------------------------------ 

SÍNDICO MUNICIPAL, MIGUEL ANTONIO PARRODI ESPINOSA: “Coraje es lo 
que se necesita para levantarse y hablar; coraje es también lo 

que se necesita para sentarse y escucha. Winston Churchill. 
Buenos días. saludo con aprecio al Presidente Municipal de 

Querétaro, Luis Nava, a los integrantes de este H. Ayuntamiento, 

a la Presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí 

Domínguez, al representante personal del Gobernador Rogelio Vega 

Vazquezmellado, a los ex Presidentes Municipales Manuel González 

Valle, Armado Rivera Castillejos Dr. Rolando García Ortiz, a los 

diputados federales, diputados locales, al Fiscal General 

Alejandro Echeverría Cornejo, a los magistrados del Tribunal 

Superior de Justicia, a los titulares e integrantes de los 

organismos constitucionalmente autónomos, a los funcionarios 

públicos federales, estatales y municipales, medios de 

comunicación, y a todas las personas que nos acompañan, sean 

ustedes bienvenidos. En la actividad pública se requiere de 

coraje, de humildad y atrevimiento. Quiero permitirme contarles 

sobre una escena del largometraje, “Las horas más oscuras”. En 

esa escena, Winston Churchill, al enfrentarse a una decisión que 

impactaría el curso de la historia, decide subir al metro de 

Londres y pregunta a los sorprendidos ciudadanos si debe 

continuar la guerra o firmar un acuerdo de paz con el nazismo. 

Escuchando a los británicos, al pueblo, Churchill, decidió y lo 

hizo correctamente. El coraje, humildad y atrevimiento del primer 

ministro británico, salvó a la humanidad de un futuro desolador. 



 
 

Luis Nava ha trabajado así, con la convicción de hacer las cosas 

diferentes, escuchando a la gente, y bajo los mismos valores: 

coraje, humildad y atrevimiento. Lo que se ha traducido en un 

gobierno que sale a las calles a escuchar con apertura, dispuesta 

a restablecer la confianza de la sociedad mediante el diálogo 

franco y empático. Un gobierno que se atreve a dejar la comodidad 

de las oficinas para trabajar en las plazas, jardines y calles de 

la ciudad, resolviendo conjuntamente con los vecinos sus demandas 

más sentidas, aquellas, que afectan su día a día. Una 

administración municipal que mediante esquemas innovadores y 

transparentes, se atreve a preguntarle directamente a los 

queretanos su opinión, que da la cara, que se expone a la 

crítica, a las expresiones de inconformidad, porque sabe, que 

hacer la diferencia requiere la participación de todas y todos. 

Es este un gobierno que verdaderamente empodera a los vecinos 

sobre las políticas públicas a ejecutar en su entorno, y no solo 

los utiliza como levanta manos para falsamente legitimar 

decisiones ya tomadas. La seguridad, prioridad para la ciudadanía 
y por lo tanto prioridad para esta administración, es tarea de 

todos. Así lo entendemos también en este ayuntamiento. Por ello, 

aprobamos en febrero el Reglamento para la Prevención Social de 

la Violencia y la Delincuencia, único en su tipo y que instituye 

las bases para que todos los servidores públicos municipales en 

conjunto con los vecinos, generen espacios más seguros. En Acción 

Nacional tenemos la certeza, que lo establecido en el plan de 

seguridad pública, es la ruta correcta para hacer de Querétaro la 

capital de la paz y la mejor ciudad para vivir. Mil nuevas 

cámaras de video vigilancia, un incremento considerable en el 

número de policías en las calles, la construcción del c4 y de dos 

subcomandancias, la reingeniería de la operación policial, la 

creación de la dirección de atención a víctimas de violencia y 

sobre todo el contar con los policías más capacitados y 

confiables de la república mexicana, así lo garantizan. En el 
actual gobierno municipal se hace la diferencia desde las 

comunidades, colonias y barrios del municipio. En esquemas 

colaborativos se restablece la armonía social, tejiendo 

comunidades de paz; se  resuelven los conflictos vecinales a 

través de la mediación y el diálogo; se mejora la calidad de vida 

de las personas en situación de calle al reintegrarlas a la 



 
 

sociedad. Al escuchar las aspiraciones de los ciudadanos,  

conociendo sus necesidades y trabajando en ellas, se hace la 

diferencia en el presente y futuro de las personas y las 

comunidades de nuestro municipio. El desarrollo, las tradiciones, 
la historia y la gente de Querétaro, hacen de nuestro municipio, 

un lugar atractivo para vivir. Esto ha permitido el crecimiento 

de nuestra ciudad, la llegada de inversiones, ofertas culturales, 

educativas, artísticas y recreativas que enriquecen nuestro 

entorno y las posibilidades de una mejor calidad de vida. El 

desarrollo, por otro lado, ha traído consigo también retos y 

áreas que debemos atender. La movilidad, es sin duda uno de los 

grandes desafíos de una urbe con las características de 

Querétaro. Atendiendo a ello, el Ayuntamiento de Querétaro en 

días pasados aprobó el Reglamento para la Movilidad y el Tránsito 

como una herramienta que conducirá a acciones que garanticen una 

efectiva movilidad de peatones, ciclistas, transporte público y 

automóviles particulares en nuestra ciudad. A ello hay que sumar 

programas como el transporte escolar y el universitario gratuito 

que garantizan el traslado seguro de nuestros niños y jóvenes, 

apoyando  la economía familiar.  La autoridad municipal como 

responsable del bienestar de la ciudad y sus habitantes, debe 

velar por su desarrollo presente y futuro. Luis Nava, así lo 

entiende y a través del programa respira Querétaro, se ha 

planteado la meta de sembrar, con la participación de los 

ciudadanos, 250 mil árboles. Nuestros hijos y nietos tendrán la 

oportunidad de vivir en una capital donde se respire mejor. 

Presidente Municipal Luis Nava, tienes el respaldo y la confianza 

de tus compañeros los Síndicos y Regidores de Acción Nacional. 

Estamos convencidos que las acciones realizadas en este primer 

año son la base de una administración que junto a los ciudadanos 

en verdad hará la diferencia. Una administración que de la mano 

de los queretanos será y está siendo un modelo para los gobiernos 

municipales en el país. Una administración que sabe escuchar, 

trabajar y resolver. Una administración orgullosa de la historia, 

los valores, los barrios y sobre todo de nuestra gente de 

Querétaro. Luis. Cuenta con nosotros. Juntos haremos la 

diferencia.”----------------------------------------------------- 
SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 
GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día, PUNTO 9, 



 
 

ENTREGA DEL PRIMER INFORME DEL PRESIDENTE MUNICIPAL AL SECRETARIO 

DEL AYUNTAMIENTO, SOBRE EL ESTADO QUE GUARDA LA ADMINISTRACIÓN 

PÚBLICA MUNICIPAL. Conforme lo marca el artículo 37 de la 

Constitución Política del Estado de Querétaro, así como el 

artículo 31 fracción XI de la Ley Orgánica Municipal del Estado 

de Querétaro y el artículo 10 fracción II del Reglamento Interior 

del Ayuntamiento a continuación el Presidente Municipal el 

Maestro Luis Bernardo Nava Guerrero hace entrega al de la voz, 

Secretario del Ayuntamiento, el Primer Informe que Guarda la 

Administración Pública Municipal y del cual se procede a  

entregarles un ejemplar a cada uno de los miembros de ese 

Honorable Ayuntamiento. Continuando con el desahogo del Orden del 

Día, PUNTO 10, MENSAJE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS 

BERNARDO NAVA GUERRERO. Concedió el uso de la voz al Presidente 

Municipal el Maestro Luis Bernardo Nava Guerrero, para que dirija 

su mensaje correspondiente del estado que guarda la 

administración pública municipal.-------------------------------- 

PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO: “Muy 
buenos días tengan todos y todas ustedes. Muchas gracias por 

estar aquí, por acompañarnos es un honor tenerlos aquí. Quiero 

saludar en primer término a mi señora a la Presidenta del 

Patronato del Sistema Municipal DIF, la señora Arahí Domínguez 

muchas gracias bonita y a mis hijos Regina, Isabela y Bernardo 

gracias por acompañarme. Quiero saludar también a los 

representantes de los tres poderes del estado al Licenciado 

Rogelio Vega Vazquezmellado, Jefe de la Oficina de la Gubernatura 

y representante personal de nuestro amigo el Gobernador Francisco 

Domínguez Servién muchas gracias mi estimado Rogelio por estar 

aquí con nosotros. Saludo también al presidente de la Mesa 

Directiva de la LIX Legislatura del Estado de Querétaro 

Licenciado Antonio Zapata Guerrero muchas gracias. También saludo 

al Magistrado José Antonio Ortega Cerbón Presidente del Tribunal 

Superior de Justicia del Estado, gracias por acompañarnos 

licenciado. Saludo al Maestro Alejandro Echeverría Cornejo Fiscal 

General del Estado, muchas gracias por acompañarnos, al Teniente 

Coronel de Arma Blindada Diplomado de Estado Mayor Edgar Alonso 

Arroyo Salinas Comandante Interino de la l7 Zona Militar y 

representante personal de Daniel Elpidio Nicolás Camacho 

Comandante de la 17 Zona Militar. Saludo también a Monseñor 



 
 

Martín Lara Becerril Vicario General de la Diócesis de nuestro 

Estado de Querétaro. Saludo a los ex Presidentes Municipales que 

nos acompañan, al Doctor Rolando García Ortiz, al Licenciado 

Armando Rivera Castillejos y al Licenciado Manuel González Valle, 

muchas gracias por estar aquí presentes estimados colegas 

alcaldes. Saludo a los diputados locales que están aquí con 

nosotros, Presidentes Municipales, Síndicos y Regidores del 

Honorable Ayuntamiento, a las cámaras empresariales que nos 

acompañan, a los representantes de los partidos políticos Agustín 

Dorantes gracias por estar aquí, a los directores de los medios 

de comunicación, a los integrantes del gabinetes estatal a 

quienes también agradezco todo el apoyo que hemos recibido por 

parte de ustedes y también a los integrantes del gabinete 

municipal, bien muchachos, bien equipo, buen trabajo. También 

saludo a todos los funcionarios de esta administración desde el 

trabajo de oficina hasta el de calle a todos, a todos los 

funcionarios los saludo y les agradezco enormemente la labor y el 

esfuerzo que realizan todos los días para hacer de Querétaro una 

mejor ciudad y a todos y todas ustedes amigas y amigos 

bienvenidos a este Centro Cívico. El pasado 1 de julio de 2018, 

en una elección democrática, la ciudadanía de Querétaro nos 

otorgó su voto de confianza a cambio de resultados. Se trata de 

un doble reto.  El primero: refrendar la confianza depositada en 

un servidor. Ser Presidente Municipal de Querétaro es el mayor 

honor de mi vida. Y el segundo: emprender acciones que permitan 

que las familias queretanas vivan mejor. Hoy, a casi un año de 

iniciada esta administración municipal, acudo no sólo a informar, 

sino a rendir cuentas claras ante ustedes, la sociedad. He puesto 

todo mi empeño para apuntalar un gran proyecto: hacer de 

Querétaro la mejor ciudad para vivir. Lo digo claramente, me 

postulé no para administrar lo que existía, sino para innovar en 

beneficio de las familias queretanas. Desde el primer minuto, he 

trabajado para mejorar lo que funcionaba, corregir lo que se 

tenía que corregir y mejorar, pero también hacer cosas nuevas 

para construir el bien común. Ofrecí hacer la diferencia. 

Lograrlo, sin embargo, no depende de una persona, por entregada 

que sea; tampoco de un equipo, por talentoso que pueda ser; ni de 

un gobierno o de una organización. Hacer la diferencia para bien 

depende de todos. Creemos en la sociedad civil. En las y los 



 
 

ciudadanos. En la corresponsabilidad, el compromiso y el 

entusiasmo. Por eso, nunca pensamos en resolverlo todo solos. 

Tampoco en que la historia comienza a partir de esta 

administración. Creemos apasionadamente en encabezar, eso sí, un 

gran proyecto social. Por eso hicimos a todas y a todos una gran 

invitación: hagamos juntos la diferencia. Tenemos el enorme 

privilegio de ser una de las mejores ciudades del país. Nos 

distingue nuestra prosperidad, nuestra cultura y nuestro empuje. 

También el respeto y la inclusión. Hacer la diferencia implica 

reconocer con orgullo nuestras cualidades, pero también reconocer 

con humildad lo que debemos mejorar. Arrancamos un nuevo modelo 

de gobierno apegado al orden y centrado en tres pilares: 

cercanía, eficiencia y transparencia. Las familias representan 

los mejores valores de Querétaro: responsabilidad, esfuerzo y 

compromiso. Por las familias somos un gobierno sensible y cercano 

para tener una ciudad con calidad de vida, tranquilidad y ser la 

mejor capital del país. Por ello, llevamos al gobierno a las 

calles, para estar cerca de la gente, para escuchar, trabajar y 

resolver. Asumimos un compromiso y una mística: estamos para 

servirte. Somos un gobierno honesto. No somos, ni seremos 

tapadera de nadie. Y por ello, en este periodo hemos enviado 5 

expedientes a la Fiscalía Anticorrupción, y 66 más están en 

investigación en el Órgano Interno de Control. Estamos haciendo 

la diferencia, reestructuramos los servicios para tener siempre 

pavimento adecuado, iluminación y calles limpias. Hoy Querétaro 

vuelve a ser referente nacional de la limpieza de su centro 

histórico, que es orgullosamente, patrimonio cultural. Tal y como 

lo prometimos en campaña, en este primer año, mejoramos la 

recolección de basura en más de 200 colonias, como ya lo ha 

atestiguado Doña Adela, de la colonia Niños Héroes. En materia 

turística, el Municipio de Querétaro ocupa el segundo lugar 

nacional como destino turístico no playero. Y en esta 

administración estamos incrementando la oferta de opciones para 

que visiten nuestra ciudad. Hemos lanzado ya seis nuevas rutas 

para detonar los atractivos culturales, históricos, folklóricos y 

de entretenimiento, entre otros, para diferentes públicos; y en 

lo que resta del año presentaremos cinco rutas más. Además, 

Querétaro es ya candidata a ser nombrada por la UNESCO como 

ciudad creativa del Diseño, y será con este nombramiento un 



 
 

referente internacional en la materia. Queremos y haremos de 

Querétaro, la ciudad más bonita y atractiva para el turismo. En 

Deporte hemos rehabilitado ya ocho canchas públicas, y vale la 

pena destacar la construcción de la pista de tartán para el 

atletismo en el Centro de Desarrollo Comunitario Reforma Lomas. 

Una pista de primer nivel y esta hace la diferencia. Con estas 

inversiones brindamos las mejores condiciones para la práctica 

deportiva, para fomentar buenos hábitos de salud; y de paso 

alejamos a los niños y jóvenes de los vicios y prevenimos la 

delincuencia. En cultura, de manera inédita, hemos llevado 

eventos artísticos y festivales a todas las delegaciones. 

Queremos cultura en todos los rincones de nuestro Municipio de 

Querétaro; y así lo hemos demostrado en las dos ediciones del 

Festival Maxei, así como en él Hay Festival. En obra pública, 

este año destinamos un presupuesto de 1,500 millones de pesos, el 

más alto en la historia del municipio. Inauguramos el programa 

Alcalde en tu Calle, que ha tenido 64 jornadas de atención 

ciudadana y 37 de rehabilitación en colonias, en beneficio de 137 

mil ciudadanos. Esto, más allá de cifras, representa mejores 

servicios, mejores calles, mejores parques, y, por supuesto, 

mejor calidad de vida para las familias atendidas y aquí 

aprovecho para agradecer a mi esposa, Arahí. Gracias Bonita, por 

tu acompañamiento a lo largo de casi un año, lo mismo que a mis 

hijos Regina, Isabella y Bernardo gracias por todo su apoyo, 

gracias por contar con ustedes. Y por supuesto, agradezco a mi 

señora Arahí y no solo por su apoyo emocional, sino que le 

agradezco mucho por su trabajo al frente del DIF, también 

felicito a todo su equipo de trabajo por estar cambiando la vida 

de miles de personas, a través de las distintas acciones que han 

emprendido. Una muestra de ello es el programa Dif a tu Lado, con 

el que hemos brindado gratis estudios médicos a más de 48 mil 

personas y entregado, también gratuitamente, más de 18 mil 

aparatos auditivos auxiliares, así como lentes, glucómetros, 

andaderas, y sillas de ruedas, entre otros. Esto, sin duda, 

cambia la vida de la gente, cambia la vida de las personas 

beneficiadas; y sobre todo, les da la posibilidad de tener un 

mejor futuro. Así, estamos haciendo la diferencia, gracias. Como 

lo planteamos en la campaña, inauguramos el transporte 

universitario gratuito que beneficia a más de 2,500 estudiantes 



 
 

registrados; y con el cual hemos brindado más de 18 mil traslados 

por las noches, para que lleguen seguros a casa. Como es el caso 

de Diana, a quien le agradezco que nos acompañe, con sus papás, 

quienes han sido testigos de que en Querétaro estamos haciendo la 

diferencia. Con esto, Querétaro es el único municipio del país 

que brinda transporte gratis a estudiantes desde la primaria y 

hasta la universidad; y lo vamos a extender, para que más niñas, 

niños y jóvenes puedan tener una mejor calidad de vida. Como lo 

ofrecimos en campaña, lanzamos el programa Médico en tu Calle, 

que ya tiene registrados a más de 5 mil adultos mayores y nuestra 

meta es, al menos, llegar a 15 mil. Con este programa llevamos 

consultas y medicinas gratuitamente a la casa de personas mayores 

de 60 años o con discapacidad, como doña Aurelia o doña Lidia, a 

quienes, por cierto, les agradezco por habernos recibido en sus 

hogares. Este 2019 lo hemos destinado para consentir y 

regresarles a los adultos mayores aunque sea un poco de lo mucho 

que nos han dado a nuestras familias y a la ciudad. Con hechos, 

con acciones concretas, les estamos cumpliendo. Cuentan conmigo y 

con todo mi equipo para atender a los adultos mayores como se lo 

merecen. Protegemos nuestro medio ambiente y el futuro de la 

ciudad. Lanzamos una campaña para reducir el consumo de botellas 

de plástico en las oficinas del Centro Cívico y en general de 

todo el gobierno municipal, lo que impactará en menos botellas 

que generan contaminación y daños a la fauna y flora. Mediante el 

programa Respira Querétaro, se han sembrado máss de 10 mil 

árboles y la ciudadanía ha adoptado más de 25 mil para plantarlos 

y también cuidarlos. Nuestra meta la más ambiciosa en cualquier 

administración es llegar a 250 mil árboles plantados en esta 

administración. Estas son acciones que, sin duda, requieren de la 

colaboración de todas y de todos, para dejarles un mejor planeta 

a nuestros hijos. Hoy Querétaro respira mejor. En paralelo, hemos 

sido promotores del crecimiento económico y de la atracción de 

inversiones. Sabemos  que las empresas y los emprendedores son 

quienes generan los empleos para que las y los queretanos 

construyan su patrimonio. Nuestra capital es ejemplo nacional en 

la materia. En los primeros siete meses del año, en la ciudad de 

Querétaro se crearon más de 24 mil empleos registrados ante el 

Seguro Social, lo que beneficia a la economía de miles de 

familias. Nuestro municipio es orgullosamente el primer lugar 



 
 

nacional en generación de empleo. Este logro amigas y amigos es 

compartido con nuestro amigo el Gobernador de Querétaro, Pancho 

Domínguez, quien ha impulsado la inversión pública y privada; y 

con ello ha propiciado un desarrollo económico destacable a nivel 

nacional. Nos sentimos orgullosos de tener a uno de los mejores 

mandatarios del país, a quien le externo mi más amplio 

reconocimiento, muchas gracias y a través de ti mi estimado 

Rogelio mándale un fuerte abrazo a nuestro amigo el Gobernador 

dale todo nuestro agradecimiento. Las finanzas sanas y 

transparentes son parte de las fortalezas que brinda Querétaro a 

los inversionistas y a la sociedad en general. Y no lo decimos 

nosotros. Lo avalan las calificadoras Moody´s y Standard and 

Poor´s, que nos ratificaron la máxima calificación otorgada para 

un municipio, lo que significa un buen desempeño de los ingresos 

y egresos, no tener deuda con bancos; y una eficiente 

administración interna. Ustedes y nosotros tenemos claro que los 

recursos del ayuntamiento no son de los servidores públicos. Son 

de la gente. Por eso los cuidamos con todo escrúpulo. Nos 

blindamos ante la corrupción. Nadie fuera de la ley. Y por ello, 

en una acción histórica, esta administración es la primera a 

nivel estatal en transmitir en vivo las sesiones de los procesos 

de licitaciones. La transparencia y rendición de cuentas son hoy 

unas de nuestras grandes fortalezas. En educación nos enfocamos 

no sólo en mejorar la infraestructura, que por cierto es 

necesaria e indispensable. En Querétaro sabemos que debemos 

proteger el futuro de nuestros jóvenes, garantizar que puedan 

cumplir sus anhelos, que puedan prepararse para que puedan tener 

un mejor mañana. Por eso entregamos los instrumentos, como becas 

de secundaria, preparatoria y universidad, pensando en la 

economía de las familias. Y, aprovecho para decirles, que en este 

último semestre entregaremos laptops a estudiantes con promedio  

mayor a 8.5 del último año de preparatoria, justamente para 

apoyarles en su economía e impulsarlos a seguir estudiando. Lo 

digo con todas sus letras, cumpliéndole a los jóvenes, estamos 

haciendo la diferencia. Me comprometí en campaña a mejorar la 

movilidad. Un reto de nuestra ciudad  y un desafío para la 

capital. Y estamos en ello.  Mejoramos la sincronización de los 

semáforos, para reducir el tiempo de traslado en avenidas como 

Universidad, Tecnológico, Avenida de la luz, Ezequiel Montes y 



 
 

Zaragoza. Pavimentamos y bacheamos calles para tu mejor movilidad 

y seguridad. Participamos en la regeneración de vías laterales 

del viaducto Centro Sur. Hicimos crecer el sistema Qrobici, como 

una alternativa de transporte amable a nuestro medio ambiente. 

Además, disminuimos los requisitos para que más personas puedan 

acceder a utilizar las bicicletas compartidas. Y les anuncio que 

a partir de este año también habrá acceso a bicis eléctricas, 

para trasladarse en nuestra ciudad, de forma más ágil y en menos 

tiempo. En más acciones enfocadas a mejorar la movilidad. Resalto 

como ya lo han hecho mis compañeros Regidores, de manera 

especial, que el pasado 27 de agosto, el Honorable Ayuntamiento 

aprobó el Reglamento para la Movilidad y el Tránsito, el cual 

restringe los horarios de circulación a vehículos pesados en las 

vialidades de nuestro municipio. Este es un gran avance para que 

los ciudadanos puedan trasladarse con mayor seguridad y en un 

menor tiempo por nuestras calles. Esta acción se pondrá en marcha 

en un plazo de seis meses.  Por ello, mi reconocimiento y a 

agradecimiento a los integrantes de este Ayuntamiento porque con 

las acciones que hemos tomado vamos avanzando juntos lo estamos 

construyendo. Juntos también, sociedad y gobierno, vamos a lograr 

que Querétaro sea un referente en cultura vial. Otro de mis 

principales compromisos de campaña, fue ofrecer el doble de 

seguridad a las y los queretanos. Lo tengo muy presente y muy 

claro. La inseguridad es un tema sensible que nos lastima, afecta 

nuestro patrimonio, frena las inversiones, detiene el progreso y 

el desarrollo. Las familias queretanas demandan mayor seguridad, 

y tienen razón. Por ello, como nunca, estamos trabajando e 

invirtiendo y haciendo operaciones puntuales para brindar mayor 

tranquilidad a las y los ciudadanos. Se trata de una tarea de los 

3 niveles de gobierno.  Y como municipio, estamos poniendo todo 

de nuestra parte, para hacer bien lo que nos corresponde, 

duplicaremos la cobertura de espacios vigilados dentro del 

municipio. En esta administración instalaremos 1000 cámaras de 

seguridad y 200 botones de asistencia. Invertiremos también el 

doble de recursos para tu seguridad, 165 millones de pesos, una 

cifra histórica. Y hemos realizado el doble de operativos 

tácticos de seguridad. Sabemos que una policía confiable hará la 

diferencia, por ello, logramos que este año el doble de colonias 

fueran atendidas por policías de proximidad. Contamos por primera 



 
 

vez con un Programa Integral de Prevención Social de la Violencia 

y la Delincuencia en el Municipio de Querétaro, acción es 

prevenir, fortalecimos las acciones que fomentan la cultura de 

paz y participación ciudadana. Cumplimos con nuestro compromiso 

de campaña, de crear la Dirección de Atención a Víctimas de 

Violencia Familiar y de Género. La tarea es darle mayor seguridad 

a la familias queretanas la estamos complementando con acciones 

que van enfocadas a una mejor convivencia vecinal, a prevenir 

conductas de riesgo, a tejer comunidades de paz. Lo estamos 

haciendo en conjunto con la sociedad civil, con las  escuelas y 

universidades con las y los jóvenes, con las madres y padres de 

familia, con todos aquellos que se han sumado a esta causa para 

hacer la diferencia. Y ya hay resultados que los propios vecinos 

de colonias, cito algunas, como Puertas del Cielo, San Sebastián, 

Villas de Santiago y la comunidad de La Solana, han atestiguado. 

Además, este año lanzamos el programa de Primeros Auxilios 

Psicológicos, para prevenir y atender conductas de riesgo, desde 

el núcleo familiar y hasta  las escuelas. Por primera vez, y 

cumpliendo un compromiso de campaña, en esta administración 

creamos el Instituto Municipal de Artes y Oficios, a través del 

cual se brindan diversas herramientas a jóvenes y adultos, para 

su desarrollo social, formativo y educativo. Con ello, también le 

estamos apostando a la prevención en las colonias. Queremos más 

arte y menos violencia. Queremos más emprendedores y menos 

delincuentes. Queremos que Querétaro no solo sea la ciudad más 

segura, por que se detengan a los delincuentes, sino también 

porque también sea una ciudad donde se cometan menos delitos. Y 

en ambos casos, le estamos entrando al reto de frente como debe 

de hacerse porque en esta administración vamos a cumplir. En este 

primer año hemos trabajado para demostrar a los ciudadanos logros 

y realidades, pero sobre todo, esta administración hará la 

diferencia con un sello humanista. Una muestra de ello es el 

programa de personas en situación de calle, en el que le entramos 

a una problemática añeja para atender y brindar una nueva 

oportunidad a hombres y mujeres que, por diversas circunstancias, 

viven en el abandono, viven en la calle. Hoy, ya tenemos casos de 

superación, de una mejor calidad de vida, como el de Edgar, que 

de pasar más de un año sin hogar, sin techo y sin trabajo, hoy ya 

tiene un empleo, un cuarto dónde dormir y donde asearse. El 



 
 

servicio público nos da esta oportunidad de cambiar para bien la 

vida de muchas personas. No claudicaremos, ni desviaremos el 

rumbo porque vamos en el camino correcto. Les reitero, estamos 

haciendo la diferencia. Amigas y amigos, s las y los queretanos, 

les digo claro y de frente, fuimos electos para dar resultados de 

inmediato. Y lo estamos haciendo, ya que mi compromiso es 

cumplirles. Con cercanía y un gobierno que trabaja las 24 horas 

del día estamos avanzando rápido y seguro para ser la mejor 

capital de nuestro país. Nuestra prioridad sí tiene nombres, tú y 

tú familia. Estamos conscientes del reto del entorno nacional, de 

la problemática local y de la deuda de las autoridades con los 

ciudadanos, pero no nos echamos la culpa al pasado ni buscamos 

culpables de aquí o de otro lado. Nos concentramos en proponer, 

en resolver, y crear nuevas oportunidades. De la mano de todos, 

nosotros vemos hacia adelante. El legado por el que trabajamos no 

es el de una persona, es el legado de la ciudad; porque todos 

deseamos vivir mejor, con calidad de vida, tranquilidad y en paz. 

De esta forma lograremos hacer la diferencia a favor de las 

niñas, de los niños, de las mujeres, de los jóvenes, de las 

personas de la tercera edad, de los trabajadores, de los 

generadores de empleo. Juntos, vamos tras los mismos objetivos, 

ser mejores, triunfar y cumplir sueños. Encabezamos un 

Ayuntamiento con orden, rumbo y mucho empuje. En este gran 

movimiento por ser la mejor capital del país, agradezco el apoyo 

recibido del Gobierno Federal; y, en especial, reitero, del 

Gobierno del estado, con quienes mantenemos estrecha coordinación 

y cooperación por el bienestar de las y los ciudadanos de esta 

próspera ciudad, hay que sumar. A los servidores públicos de esta 

administración, les pido que redoblemos el paso. Que sintamos 

diario el orgullo y compromiso de servir. Los conmino a no bajar 

la guardia, jamás. A las y los ciudadanos les reafirmo, tengo 

claro el compromiso y el reto. Comparto su demanda de tener 

autoridades honestas, eficientes y entregadas. Tengo claro que 

los ciudadanos tienen todo el poder para calificar, aprobar o 

rechazar cualquier acción que no impacte positivamente en sus 

vidas. Les agradezco su confianza y también sus críticas. Les 

pido su colaboración y su entusiasmo. Ser queretano, por 

nacimiento o decisión, es tener un compromiso con la vida, con la 

convivencia y con los demás. Tenemos una gran ciudad. Cuidémosla.  



 
 

Hagámosla más bella, más próspera; pero también más justa y 

tolerante. Nos esperan tiempos mejores. Tendremos más inversión, 

tranquilidad, áreas verdes, y mejor movilidad. Vendrán también, 

por supuesto, nuevos retos, grandes retos que enfrentar. No nos 

doblegaremos. Nunca en Querétaro lo hemos hecho. Esta generación 

no será la excepción. Somos y seguiremos siendo un referente 

nacional, de orden, de libertad; y de respeto a las mujeres. Y 

aprovecho para anunciarles que en 2020, que el próximo año 

estableceremos un programa que sin duda será ejemplo en todo el 

país de trabajo por las mujeres. Que sepan las mujeres, que 

nosotros, nunca, nunca las vamos a dejar solas, y por el 

contrario, siempre, siempre, veremos por ellas. Con ellas y por 

ellas, con las mujeres, haremos la diferencia. Seguiremos también 

trabajando a favor de los comerciantes nuevos y mejores mercados, 

mejores condiciones, trabajaremos en ese 2x1 programa 

comprometido en campaña que lo vamos a cumplir en este mismo mes 

de septiembre, saludo a todos y mis respeto a quienes son parte 

del motor de la economía de nuestro Municipio a todos los 

comerciantes un fuerte abrazo. Papa y mamá, a mi familia seguiré 

su ejemplo y estaré siempre a la altura del ejemplo que debo dar. 

Amiga y amigos los invito a creer conmigo, podemos ser, seremos 

la mejor capital del país. Querétaro es nuestro más valioso 

capital. Por eso les reitero una invitación, hagamos juntos la 

diferencia. Cada vez que abre una empresa y se ofrece un empleo 

formal bien pagado, hacemos la diferencia. Cada vez que se 

pavimenta una calle, se tapa un bache, se ilumina una acera, 

hacemos la diferencia. Cada vez que un niño o un joven se 

transporta gratuitamente a su escuela, hacemos la diferencia. No 

tengan duda. Estamos haciendo la diferencia. Pero hay que hacerla 

juntos. Cada vez que un tráiler deje de transitar de día por 

nuestra ciudad, hacemos la diferencia. Cada vez que rescatamos a 

un desvalido de la calle, del olvido, hacemos la diferencia. Cada 

vez que un adulto mayor es atendido por un médico en su hogar, 

hacemos la diferencia. Estamos aquí para hacer la diferencia; 

para construir el bien común. Porque tenemos el orgullo de vivir 

aquí, por nuestros hijos. Hagamos la diferencia. Por nuestro 

Querétaro, hagamos la diferencia, por nuestro México, por nuestro 

querido México que hoy nos necesita como nunca, Hagamos la 

diferencia. Vamos equipo. Muchas gracias.”----------------------- 



 
 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 
GONZÁLEZ: Informó al señor Presidente que se han agotado todos 
los puntos agendados en el Orden del Día de esa Sesión Solemne de 

Cabildo, por lo que le solicitó procediera a la clausura de la 

misma.----------------------------------------------------------- 

PRESIDENTE MUNICIPAL, MAESTRO LUIS BERNANDO NAVA GUERRERO: 
Habiéndose desahogado los puntos previstos en el Orden del Día de 

esa Sesión Solemne de Cabildo clausuró y levantó la misma, siendo 

las 10:19 diez horas con diecinueve minutos del día 10 de 

septiembre de 2019 dos mil diecinueve. Buenas días y muchas 

gracias a todo.-------------------------------------------------- 

 

 

 
 

MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO 
PRESIDENTE MUNICIPAL 

 
 
 
 
 
C. MIGUEL ANTONIO PARRODI ESPINOSA 

SÍNDICO MUNICIPAL 
 
 
 

 
 

LIC. DULCE IMELDA VENTURA RENDÓN 
SÍNDICO MUNICIPAL  

 

 
LIC. MARÍA CONCEPCIÓN RESÉNDIZ 

RODRÍGUEZ 
REGIDORA 

 
 
 
 
 

 
LIC. ANA MARÍA HERNÁNDEZ COLUNGA 

REGIDORA 
 
 
 

LIC. CLAUDIO SINECIO FLORES 
REGIDOR 

 
 
 

LIC. MA. DE JESÚS PELAGIO RAMÍREZ 
REGIDORA 

 
 



 
 

C. CLAUDIA KARINA VARELA NÁJAR 
REGIDORA 

 
 

 
 

 

C. PÁNFILA ROSAS MONTERO 
REGIDORA  

LIC. LUIS GABRIEL OSEJO DOMÍNGUEZ 
REGIDOR 

 
 

 
 

 
 

LIC. JUAN CARLOS BRIZ CABRERA 
REGIDOR 

 
 

LIC. JUANITA ELÍAS SOLÍS 
REGIDORA 

 
 
 
 
 
 

LIC. HÉCTOR JULIO GARCÍA CONTRERAS 
REGIDOR 

 
 

C. JOSÉ FRANCISCO RAMOS RIVERA 
REGIDOR 

 
 
 
 
 
 

LIC. IVONNE OLASCOAGA CORREA 
REGIDORA 

 
 

LIC. JUAN JOSÉ RUIZ RODRÍGUEZ 
REGIDOR 
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